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Пасторская конференция 2024: «Духовная брань» 

Как противостоять врагу?  
Ефесянам 6:10-17 

 
 
Великий светский богослов Кевин Спейси однажды сказал в фильме "Обычные подозреваемые“ или как его 

перевели на русский - „Подозрительные лица“, что величайший трюк, который когда-либо проделывал дьявол, - 
это убедил мир в том, что его не существует. 

Мы все так рационализировали в нашем современном обществе, что место для дьявола осталось только где-
то на периферии среди маргинальных или странных сообществ типа изотерики и колдовства.  

Дорогие братья и сестры - не стоит обманываться спокойной водой - в тихом омуте кое-кто водится!!! 
Лукавый, ходят как рыкающий лев, ища кого поглотить. Он притаился в засаде и ждет свою добычу. Он радуется 
нашему невежеству или пренебрежению реальностью духовной войны. Хотя если мы вспомнит реформаторов 
или пуритан, то они очень много и основательно говорили о духовной брани.  

 
Мы сегодня поговорим о духовной войне по нескольким причинам. 
Во-первых, это важная тема. Библейская тема. Но последнее время в нашей общине она стала более 

заметна, чем прежде. В прошлом году мы со служителями начали замечать, как некоторые браки и семьи 
подвергаются нападкам и испытывать серьезные трудности. 

Мы видели, как некоторые из наших членов церкви стали колебаться в своей вере.  
Между братьями, у которых годами сложилась дружеские и открытые отношения, вдруг стали возникать 

непонятные напряжения и появились нотки недоверия и подозрительности. Не сразу, но со временем, стало 
понятно, что мы привлекли особое внимание сатаны, которые прилагал все усилия, чтобы атаковать и сломить 
некоторых членов нашей церковной семьи. 

Мы стали видеть, что враг душ человеческих находил наши слабые места, и бросался туда со всей своей 
яростью. 

Мы молились и просим вас молиться, особенно за ваших служителей!  
И сегодня я буду призывать и готовить нас к духовной битве в наших жизнях, наших семьях и в служении и 

жизни нашей общины в целом.  
 
 
ВСТУПЛЕНИЕ 

 
Послание к Ефесянам наполнено Божьей славой. Мы читаем об удивительной Божьей милости, величии 

Божьего замысла, красоте Церкви и преображающей силе Евангелия! Наш сегодняшний отрывок начинается со 
слова „Наконец“, потому что он не является случайным отвлечением или отходом от основной темы, а 
представляет собой кульминацию это послания - и она о духовной войне.  

Показав широкую панораму Божьей работы и Божьего замысла - Павел теперь с высоты небес спускает нас 
на землю, где мы сталкиваемся с суровой реальностью. Апостол напоминает нам о противостоянии - об ужасной 
брани с дьяволом и его приспешниками. Ведь когда мы посвящаем свою жизнь Христу, наша жизнь не становится 
безоблачной и легкой, мы оказываемся в эпицентре духовной войны, где Божия армия ведет битву против сил 
тьмы! 

Христианская жизнь - это не детская игровая площадка, а поле битвы. Это не место для забавы, это место, 
где идет сражение. Это война вселенского масштаба. 

 
Когда Бог начинает по-настоящему благословлять нас, сатана начинает нападать на нас.  

Хотим мы того или нет, но мы будем встречать жесткое и мощное сопротивление, и чем дальше мы идем по пути с 
Господом, тем сильнее/интенсивнее становится борьба. Пожалуйста, знайте - легче не становится, а наоборот, 
борьба обретает все более острый характер. Мы находимся в зоне реальных боевых действий.  
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Павел знакомит нас с дьяволом и с некоторыми его помощниками. Здесь нет биографии дьявола и ничего не 
рассказывается о происхождении сил тьмы. Апостол просто отмечает реальность их существования, которое также 
известно и его читателям. В любом случае, его цель - не удовлетворить наше любопытство, а предупредить нас об 
их злобной враждебности и научить, как им противостоять. 

Ведь, когда мы изучаем послание к Ефесянам, то узнаем, что  

 - Божий план заключается в создании нового сообщества - Церкви - как мы читали в первых главах 
этого послания. Поэтому приспешники тьмы сделают все возможное, чтобы попытаться разрушить ее!  

 - Бог через Иисуса Христа уничтожил стены, разделяющие людей разных рас и культур! Теперь дьявол 
через своих эмиссаров будет стремиться восстановить их! 

 - Бог желает, чтобы Его примиренный и искупленный народ жил вместе в гармонии и чистоте! Тогда 
сатанинские агенты будут сеять в его среде семена раздора и греха!  

 
Наверное, каждый из нас в то или иное время мечтал о том, чтобы провести остаток жизни в спокойствии и 

безмятежности среди близких людей дома и в сладостном общении с Божьим народом. Боюсь, что такое 
стремление - это жизнь в стране иллюзий и сказок. 

Павел перекрывает путь для любой формы эскапизма. У христиан нет иного выхода, кроме как столкнуться с 
неизбежностью конфликта с врагом Божьим. Апостол отрезвляет нас правдой - и призывает готовиться к битве.  

Потому, что реальность такова, что военные действия на духовном фронте не будут останавливаться, не 
будет никакого временного перемирия или прекращения огня, пока не закончится наш земной путь или наступит 
финал истории человечества. Духовная война не прекратиться пока не придет Иисус на землю во второй раз! 
Павел указывает на то, что весь промежуточный период между двумя пришествиями Господа будет 
характеризоваться конфликтами и сражениями. 

Но мир, который Бог даровал через крест Христов, можно испытать только в условиях неустанной борьбы 
со злом. А для этого необходимы сила Господня и Божья броня".1 
 
 

 
 

1.Божия сила (10) 
 

Читая эти библейские строки, и слушая наставление пастора, можно испытать даже страх - какая духовная 
битва - я тут не могу с женой своей мирно жить, мы тут с детьми не успеваем справиться, у меня на работе 
напряженность, да я и сам себя не могу победить - какие еще могут быть бесы?! 

Вот почему Павел помогает нам разобраться в сути духовной войны, но начинает он с важного 
повелительного ободрения.  

Нам требуется укрепиться в Господе, а не в своем самомнении, своих способностях, своих силах, каких-то 
специальных формулировках покаяния или специальных религиозных обрядах и формах! Павел пишет - 
укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его. 

Мы можем положиться на Господа, Его силу и присутствие в нашей жизни, что позволяет нам противостоять 
врагу лицом к лицу. Сами по себе мы бессильны, но по причине могущественности Его силы мы можем не 
сомневаться в неизбежности победы. 

Это  сила доступна нам. Это сила, которая воскресила Иисуса из мертвых, сила которой Бог победить саму 
смерть. Это сила воскресения, которая деиствует в нас, сила, разрушающая тиранию греха, сила, дающая радость 
перед лицом страдании, сила, дающая стоикость посреди испытании, сила, дающая послушание перед лицом 
искушения, сила, позволяющая нам любить наших врагов и прощать обидчиков и даже молиться за гонителей.   Это 
не человеческие сила, это Божия.  

                                                 
1
 (Джон Стотт)  
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Самое удивительное в этом повеление быть сильным - это и присутствие обетования. То есть, то, что эта 
сила доступна. Благодаря тому, что совершил Христос - необъяснимая благодать! - мы соединены с Ним, и эти 
преимущества становятся нашими. Она из ключевых истин, вплетенных в истины послания к Ефесянам, 
заключается в том, что мы "во Христе" и мы "едины" с Ним. Это значит, что Его жизнь - наша жизнь, Его истина - 
наша истина, Его путь - наш путь, и, как продолжает Павел в стихе 10, Его сила - наша сила.  

Поэтому нет такого испытания, личного или пасторского, которое было бы больше вашеи способности 
противостоять. Нет такого искушения, лично для вас или для пастора, которое было бы сильнее, чем ваша 
способность противостоять ему. Нет таких труднопреодолимых обстоятельств, лично для вас или для пастора, 
которые были бы выше вашеи способности преодолеть их. 

Что бы ни выкинул противник, как бы он ни пытался перехитрить и обмануть нас, какие бы зловещие тактики 
он ни использовал, замышляя нашу гибель, нам не нужно беспокоиться, когда на нашей стороне Господь. Мы 
сражаемся в армии Победителя. Крест Голгофы и пустая гробница даровали все необходимое для полной и 
окончательной победы. 

 
 
 
 

2.Божия битва (11-13) 
 

Этот текст, как никакои другои в Писании, показывает наше реальное положению в этом мире. Иисус как-то 
сказал : "Я создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют ее" (Матфея 16:18). Он, в сущности, сказал: "Вы 
находитесь в зоне боевых деиствии. Добро пожаловать на битву".  

Даваите ясно увидим подлинное положение вещей наше местоположение: Бог властвует над всем 
творением, над всеи реальностью. Но мир восстает против его законного правления. Мир, человечество, восстает 
против Бога под командованием сатаны, „князя, господствующего в воздухе“ (Еф.2:2) которыи, как сказал 
Иисус, является „богом века сего“ (2 Кор.4:4). Сатана возглавляет восстание против истинного владыки. Духовные 
силы находятся в союзе с ним, а падшее человечество - под его властью. Таков этот мир.  

 
 

2.1.Облечься 
 

Поэтому после того как Павел увещевает нас положиться на Божью силу, он объясняет как мы можем это 
сделать. Нам необходимо облечься во всеоружие Божие. Только так мы сможем устоять в этой смертельной 
схватке. Бог не оставляет нас беззащитными на театре военных действий. Он дает нам свое духовное снаряжение. 
Два раза в нашем отрывке дается такое повеление облечься во всеоружие (11 и 13). И, что интересно, Павел 
говорит, что у нас „брань“  (12) с ними. Павел использует этот термин, чтобы подчеркнуть близость и 
интенсивность битвы. Это рукопашная близкая схватка.  

Слово „облечься“ (endyō) несет в себе идею раз и навсегда, постоянства. Боевой комплект - это не то, что 
мы надеваем и снимаем время от времени. Нет! Он должен быть надет постоянно. Это не защитная униформа, 
которую мы надеваем только во время игры в опасный вид спорта, а затем снимаем через пару часов, когда судья 
дает финальный свисток. Божья броня - наша защитная одежда - должна быть нашим спутником на протяжении 
всей жизни.  

Тогда, и только тогда, мы сможем удержать позиции. Нам не придется отступать или отдать врагу и 
миллиметр нашей территории, мы не падем под жестокими ударами врага. 

 
Но в чем эта атака больше всего проявляется? Апостол говорит, что нам нужна эта броня, чтобы отразить 

то, что Павел называет дьявольскими кознями или замыслами (methodeia) - его modus operandi.  Это слово несет 
в себе идею хитрости, коварства и явного обмана (ср. 4:14). 
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Оно часто употреблялось по отношению к дикому зверю, который хитро выслеживает добычу, а затем 
неожиданно набрасывается на нее. Именно так действует враг - его коварные замыслы построены на скрытности и 
правдоподобном обмане. Сатана всегда видит нас в своем прицеле.  

Мы противостоим "замыслам", умным стратегиям и тактикам, коварным хитростям и планам лукавого. Дьявол 
- умныи враг, которыи тщательно разрабатывает планы против Евангелия, против церкви и против верующих. 

Мой знакомый пастор сказал - сатана теперь знает твой адрес, потому что ты стал учить других Слову 
Божьему 

У дьявола полная сумка хитрых трюков, и мы не можем знать их все, но Бог знает. 
 
Дьявол знает как обманывать и приводить в смущение верующих людей. Он - отец лжи. Он знает как 

искусить, как подать свою ложь привлекательным образом. Он знает как запугать верующего.   
Но у нас есть хорошая новость: дьявол - побежденный враг. Мы не должны забывать, что, как говорит Павел 

в послании к Колоссянам  
отняв силы у начальств и властей, властно подверг их позору, восторжествовав над ними Собою. 

(Колоссянам 2:15).  
Мы стоим во Христе на стороне победоносного креста. Враг может бушевать и реветь, он может вести себя и 

выглядеть как пресловутый Голиаф, он может казаться грозным противником. Это немного похоже на синдром 
Иерихонских стен - на первый взгляд они кажутся слишком высокими и совсем неприступными. Кажется, что нам 
никак не справится с силами тьмы. Может казаться, что так оно и есть, но прислушаемся к Божьему откровению.  
Оно говорит, что: 

 • Дьявол бессилен перед Божьим дитем, облаченным в полную броню Божью,  

 • дьявол абсолютно бессилен перед дитем Божьим, исполненным Святого Духа Божьего, и  

 • Дьявол абсолютно бессилен перед чадом Божьим, которое пребывает в силе Божьей. 
 
 История про женщину экстрасенса в Кемерово - кто у вас здесь экстрасенс, я не могу пробить эту 

защиту. Мы защищены от сглаза и прочих порч.  
 
 

2.2.Знать своего врага 
 

Падение человеческой расы было с 
вязано с обманом и непослушанием. Ева была обманута, Адам был непослушен. Сатана и по сей день неустанно 
использует этот подход. К сожалению, с большим успехом. Дьявол редко нападает открыто, предпочитая тьму 
свету. Он может являть себя как Ангел света, чтобы соблазнить и обмануть нас. Он - опасный волк, но входит в 
стадо Христово под видом овцы. Иногда он рычит, как лев, но чаще всего он бывает хитрым, как змея. 

Поэтому нам не стоит думать, что вражда, гонения, и явное искушение ко греху - это его единственное или 
даже самое распространенное оружие - далеко не так, он предпочитает соблазнять нас, чтобы мы пошли на 
компромисс или попали в заблуждение. 

Павел указывает на два факта о нашей духовной войне:  
 - Это не обычное сражение, ибо наша борьба (palē) не против плоти (sarx) и крови (haima), а  

 - Наши главные враги - не люди.  
Мы должны смотреть дальше людей, что или кто стоит за ними. Сатана может использовать людей, чтобы 

преследовать нас, лгать нам, обманывать нас, причинять нам боль или даже убивать нас, но наш настоящий враг 
скрывается в тени невидимого мира.  

О да, люди вовлечены. Они несут моральную ответственность за свои решения и поступки. Но не они 
являются настоящей проблемой. Наш главный враг - не тот мир, который мы видим, а тот, который мы не видим, - 
"невидимая война" (Джон Буньян). 
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Но я скажу даже больше - ваш брат и сестра - не ваши враги. Они также, как и вы ведут духовную битву, они 
также, как и вы, сражаются со грехом. Мои братья и сестры не нуждаются в моем нападении; мне нужно прикрывать 
их спину, потому что у них есть противник, и это мои противник тоже. И мне нужно, чтобы они прикрывали меня.  

Неверующие, даже непристоиные, даже злые, подлые, жестокие, находятся в плену. Мы живем в мире, 
которыи мрачен и разбит. Оглянитесь вокруг - тут столько знаком присутствия грехи и сил зла. Но мы с вами - часть 
контрповстанческого движения. Мы идем за этими сломленными людьми. Миссия благовестия будет оставаться 
нашим приоритетом, если мы будем помнить о духовной войне. 

Наша брань не против людей! Знаете почему мы очень часто терпим поражение в нашей духовной брани? 
Потому что воюем не с тем врагом. Наш враг - дьявол и его бесы. 

 
Итак, Апостол показывает, что наша брань ведется не с людьми, а с космическими разумными 

существами - наши враги не люди, а демоны.  
Он перечисляет четыре группы, с которыми мы боремся:  

 • правители (archē), - против начальств 

 • власти (exousia), - против властей 

 • силы этого темного мира (kosmokratōr), - против правителей мира тьмы века сего 

 • духовные (пневматики) силы зла (ponēria) в небесных сферах -  против духов злобы в поднебесной 
 
Этот квартет безжалостных сил зла, который постоянно действуют против нас. Это и есть настоящая ось 

зла. Враг реален и высоко организован, так что его нападение может быть весьма эффективным и 
разрушительным. 

Сатана может сделать много, не не больше, чем Бог позволит. Он ограничен. Значительно ограничен.  

 • Он знает многое, но он не всеведущ. Только Бог знает все!  

 • Он обладает невероятной силой и даже может творить чудеса, но  
он не всемогущ. Только Бог всемогущ!  

 • Он может быть здесь в одно мгновение и в другом месте в следующее. Но он не может быть везде и сразу, 
потому что он не вездесущ. Вездесущ только Бог 

Как же дьявол компенсирует свои очевидные недостатки? Его расчетливая стратегия заключается в том, 
чтобы использовать тех, кому он делегировал полномочия и определенную власть: они собирают информацию, 
влияют на события, осуществляют его планы, приносят людям горе и рабство, смеются над слепотой людей, 
отказывающихся даже верить в их существование, манипулируют людьми и склоняют ко греху.  

Похоже, что большинство людей в современном мире не верят в злых духов как таковых. Кто-то интересуется 
оккультизмом или увлекается паранормальными явлениями, кто-то заворожен призраками и ведьмами. Однако 
большинство людей смеются над идеей о том, что дьявол обрушивает в хаос жизни миллионов. Можно задать себе 
несколько простых вопросов: 

 • Почему мы не можем положить конец торговле наркотиками? Неужели вся проблема только в 
человеческой алчности, недостатке просвещения и слабости полиции? 

 • Почему так трудно принять более жесткие законы против вождения в нетрезвом виде? 

 • Почему гомосексуальность стала приемлемым образом жизни в западном обществе? 

 • Почему пропаганда все еще работает? 

 • Почему порнография - это такой большой бизнес?  

 • Почему мы не можем искоренить жестокое обращение с детьми?  

 • К чему эти ужасы войны?  
 
Не заблуждайтесь, в наш мир из космоса вторглись полчища демонов. Они есть, и они гиперактивны в наше 

время и в нашем поколении. Если мы надеемся победить их, то должны помнить, что у них нет ни моральных 
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принципов, ни кодекса чести, ни высших чувств, ни угрызений совести, ни Женевской конвенции, ограничивающей 
или частично цивилизующей оружие, которым они воюют. Одним словом, они варварски безжалостны. 

Подумайте об огромном количестве культов, которые являются карикатурой на славное Евангелие 
суверенной благодати. Подумайте о множестве философий, которые управляют сознанием миллионов людей по 
всему миру. Откуда все это берется? Почему они так привлекательны? Как им удается вербовать людей, а затем 
удерживать их в фанатичной преданности? Как им удается умножать число своих приверженцев? В конечном счете, 
это и есть задача сатаны. Он специализируется на ослеплении мужчин и женщин, мальчиков и девочек. 

 • Почему многие выдающиеся ученые считают эволюцию фактом, хотя это всего лишь теория?  

 • Как можно быть настолько черствым и бесчувственным человеком, чтобы уничтожить человеческую жизнь 
в материнской утробе?  

 • Что заставляет обычных людей подавлять свое врожденное знание о Боге и объявлять себя атеистами?  

 • Откуда у мужчин и женщин берется идея о том, что не существует абсолютного добра и зла?  
На каждый из этих актуальных вопросов есть только один ответ. Это дьявол, который успешно их обманул. 

Такие люди, знают они об этом или нет, живут под дудку сатаны. 
Люди не просто рабы греха, они находятся в сатанинских оковах. Не нужно преувеличивать силу лукавого. Но 

не нужно также и преуменьшать ее. Дьявол желает уничтожить человеческий род. Он был человекоубийца от 
начала (Иоан.8:44) - говорит Иисус.  

Но в Новом Завете не верующие трепещут перед силой сатаны, а демоны трепещут перед силой Бога. 
 
 
2.3.Быть готовым (13) 
Итак, Апостол показал нам силу вражью. Она велика и хорошо организована. Поэтому, продолжает Павел -  

„Для этого“ (13 стих) мы должны облечься во всеоружие Божье. В чем же главная причина этого дважды 
повторенного повеления? В том, чтобы мы могли устоять! Другими словами, мы не должны уступать сатане ни 
сантиметра.  

Он не призывает нас здесь бегать за сатаной и пытаться побеждать территориальных демонов, как делают 
некоторые. Или искать схватку с сатаной, пытаясь отыскать его тут или там. Павла больше всего волнует 
христианская стабильность, непоколебимость. Он хочет, чтобы мы стояли, и эта позиция настолько важна, что 
он говорит об этом четыре раза (ср. 6:11, 13, 14).  

 - чтобы вам можно было стать против козней дьявольских (11) 
 - дабы вы могли противостать в день злой (13) 

 - и, все преодолев, устоять. (13) 
 - Итак, станьте (14) 
Колеблющиеся христиане, не имеющие твердой опоры во Христе, - легкая мишень для дьявола. Ведь, если 

они уже заколыхались, когда возникли небольшие трудности, то, что произойдет с их жизнью, когда подуют 
сатанинские князья и темные силы?! 

Павел желает видеть христиан настолько сильными и устойчивыми, чтобы они оставались непоколебимыми 
против козней дьявола в день злой, то есть во время особого давления. Для такой устойчивости, как в характере, 
так и в серьезных нападках, необходима Божья броня.  

Опасность заключается в том, что мы можем очень комфортно обустроиться в нашем христианстве - таком 
уютном, приятном и самодовольными - и забыть о серьезности битвы, бушующей вокруг нас. Мы можем потерять 
духовную форму и пренебречь Божьей броней, и быстро пасть под натиском врага. 

Какие атаки могут происходить сейчас? Как он это делает? 
Прежде всего, Он как отец лжи, побуждает нас не подчиняться Слову Божьему.  

 - Поскольку Бог хочет, чтобы мы были верными во всем, дьявол побуждает нас быть неверными  

 - поскольку Бог хочет, чтобы мы жили в сверкающей белой чистоте, дьявол побуждает нас жить 
безнравственно  

 - поскольку Бог хочет, чтобы мы последовательно говорили правду, Дьявол склоняет нас ко лжи 
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 - потому что Бог хочет, чтобы мы проявляли подлинную любовь, Дьявол склоняет нас к ненависти и 
непрощению 

 - потому что Бог хочет, чтобы мы довольствовались тем, что имеем, Дьявол склоняет нас к недовольству 
и ропоту 

 -  потому что Бог хочет, чтобы мы жили и ходили по вере, Дьявол склоняет нас жить и ходить по нашим 
прихотям и взглядам 
 
1) Цель сатаны - обескуражить вас, чтобы вы захотели сдаться. 
2) Сатана сражается нечестно. 
 
Он не соблюдает традиционные правила ведения войны. Он использует все и вся, чтобы сбить нас столку и 

сбить нас с ног. Это часть того, что имел в виду Павел, говоря о "кознях дьявола" в Ефесянам 6:11. Слово "козни" 
можно также перевести как "ловушки", "уловки" или "тактика". Сатана не сражается честно. Он лжец, обманщик, 
дьявольский "ангел света", который приходит к вам в тысяче обличий, искушая вас ослушаться Господа. И он 
намного умнее вас. Он знает ваши слабые места лучше, чем вы сами. И он может напасть на вас в любое время 
дня и ночи. 

Сатана хочет тебя убить, но не мечом. Он будет нашептывать тебе на ухо, используя твои желания и 
привязанности как оружие. Он хочет, чтобы ты поклонялся всему, что не является Богом, и с радостью примет 
твое поклонение себе. 

Он раздувает твое эго, заставляя думать, что ты лучше всех.  
Он рад, когда ты поклоняешься своему имуществу, поэтому он подсовывает тебе каталоги и товары, 

разжигая твою жадность. 
Он хочет, чтобы ты поклонялся своей сексуальной похоти. Он соблазняет тебя взглянуть еще раз, 

говоря, что один клик никому не повредит. 
Цель сатаны - твое падание, твое равнодушие, твоя бесплодность в жизни для Бога, твое отчаяние  

 
Что является еще признаком его дьявольским противостоянием 

 ➡Необычные или повторяющиеся искушения, 

 ➡Нападения с неожиданной стороны, 

 ➡Препятствия, мешающие нам повиноваться Богу, 

 ➡Побуждения сомневаться в Слове Божьем, 

 ➡Обстоятельства, которые оказывают на нас необычное давление, 

 ➡Искушения согрешить в тех областях, которые раньше нас не беспокоили, 

 ➡Длительные приступы уныния, 

 ➡беспокойство, которое, кажется, поглощает нас, 

 ➡Соблазнительные призывы к греховному компромиссу, 

 ➡Горечь по отношению к другим, 

 ➡Желание отказаться от христианской жизни, 

 ➡Равнодушие к христианское жизни 

 ➡соблазны отвернуться от средств благодати, 

 ➡Оправдания недостаточного духовного роста, 

 ➡Критические замечания в адрес других верующих, 
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 ➡Попытки скрыть свое поведение от других. 
 
Когда мы сталкиваемся с этими искушениями, мы можем быть уверены, что лукавый держит нас на мушке. 

Именно в этот момент нам и нужна весть из Ефесянам 6:14-17. В этом тексте говорится о том, как мы должны 
противостоять дьяволу: 
 
 
 

 

3.Божие доспехи/или полный военный комплект (14-17) 
 

Поэтому Павел говорит словами, полные мудрости: "Облекитесь во всеоружие Божье, а надев его, не 
снимайте, ибо только тогда вы устоите в злой час".  

Мы оказываемся на духовном фронте. Нам нужна вся Божия броня. Наш текст так и говорит - всеоружие. 
Это все, что нужно солдату. Это не случаиные или самодельные вещи. Это полныи комплект вооружения, 
рассчитанныи на все случаи жизни.  

Это особенно полезно, когда мы думаем о духовнои воине. Во многих отношениях духовная воина 
таинственна. Но борьба - это не таина. Это не какои-то эзотерическии набор сверхъестественных практик для 
элиты, не какои-то специальныи тренинг или семинар для тех, кто призван к определенному служению экзорцизма, 
или для тех, кто деиствительно смел, чтобы сразиться с дьяволом. Это не „ты иди и разберись с дьяволом, а я 
поиду заботиться о людях". Павел пишет всем верующим в Ефесе. А местные люди, где присутствовала богатая 
практика мистики и оккультизма привыкли думать именно в таком ключе. Для них было естественно помышлять о 
духовных сражения через призму  магических практик и таинственных ритуалов, и они были склонны к суевериям и 
страхам. Павел просто выбивает у них почву из под ног, ведя их к Божьей реальности.  

Все мы во Христе Иисусе имеем в своем распоряжении эти доспехи, и все мы призваны использовать их, от 
самых зрелых христиан до самых слабых и начинающих. Когда мы это делаем, мы полностью экипированы и 
вооружены против любого коварного маневра врага.  

 
Первоначальные читатели слишком хорошо знали о демонах и духах, и у них был соблазн полагаться на 

привычные средства, человеческие способы защиты и силы, магию, ритуалы или особые предметы. У подлинно 
верующих, слава Богу, нет таких предметов, но есть искушение. В христианскои жизни у нас есть всевозможные 
ложные источники уверенности, защиты или силы.  

Наши усилия, наши дары, наша методология, наша доблесть, наша организованность и самодисциплина, 
деньги, связи и т.д. Все это может дать нам чувство безопасности и силы. Но хотя все это хорошие вещи, но сами 
по себе они - ложные и слабые объекты нашеи уверенности, они не помогут нам в духовной битве.  

 
В стихах 14-17 мы находим элементы Божьего военного комплекта. Доспехи состоят из шести частей: 

 • Пояс истины. 

 • Броня/Нагрудник праведности. 

 • Обувь Евангелия мира. 

 • Щит веры. 

 • Шлем спасения. 

 • Меч Духа, Слово Божье. 
 

 • Первые пять частей обеспечивают нам достаточную безопасность в бою - оборонительное оружие.  

 • Последняя часть дает нам достаточное обеспечение для успеха в битве - наступательное оружие.  
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Каждый элемент доспехов описывает духовную черту, необходимую верующему, чтобы выстоять перед 
атаками дьявола. 

Это снаряжение "выковал и снарядит“ Сам Господь.2 В Ветхом Завете Сам Бог, Господь Саваоф, изображен 
как воин, сражающийся за Свой народ. Например, мы читаем, что Господь "возложил на Себя правду, как броню, 
и шлем спасения – на главу Свою" (Исаия 59:17). Все доспехи и оружие принадлежат Ему, но разница в том, что 
теперь Он делится ими с нами. И это происходит через Евангелие Иисуса Христа! 

Вопреки привычным ожиданиям, если мы внимательно посмотрим на эти части доспехов, то заметим, что 
истина, праведность, мир, вера, спасение и Слово Божье - это не добродетельные поступки, которые мы должны 
совершать! Павел не призывает нас быть хорошими, чтобы полагаться на свои заслуги и усилия. Он показывает 
истины Евангелия, которые пришли и влияют на нашу жизнь. Это - Божьи доспехи, в которые облачился наш 
чемпион и полководец Иисус в битве с сатаной. Это в сущности, вера в Евангелие, от которой дьявол хочет нас 
избавить. 

Как Павел говорит в 11 главе 2-го послания к Коринфянам - 3 Но боюсь, чтобы как змей хитростью своей 
прельстил Еву, так и ваши умы не повредились, уклонившись от простоты во Христе. 

Мы устоим в духовной битве не потому, что начнем новую компанию против сатаны, а потому, что будет 
твердо верить, что Христос уже победил сатану на кресте. Облечься в доспехи - это не значит стать настолько 
похожим на Христа, что у тебя появится собственная сила побеждать сатану. Но подлинное облачение в Божие 
доспехи - это значит находить защиту в Христовой совершенной победе. Мы получаем эти доспехи, евангельские 
убеждения, когда впервые становимся христианами. Павел призывает своих читателей твердо стоять в 
евангельской вере. Не нужно бояться сатаны, когда ты облечен в Евангелие. Смотрите, как оно находит отражение 
в каждом элементе 
 

 
3.1.Пояс истины (14) 

 
Пояс истины - это Божья истина, открытая в Евангелии. "В Нем и вы, услышав слово истины, 

благовествование вашего спасения, и уверовав в Него, запечатлены обетованным Святым Духом" (Ефесянам 1:13). 
Мы готовимся к битве, подвязываясь истиной. Мы готовимся, зная, повторяя и покоясь в том, что Бог сделал для 
нас, удивляясь и принимая нашу новую идентичность во Христе - мы теперь Его возлюбленные дети! Мы уже Его 
дети! 
 

 
3.2.Броня/Нагрудник праведности (14) 

 
Иисус, прожил жизнь в совершенной праведности ради нас. И облек нас в нее. Мы носим эту броню 

праведности, когда верим в Евангелие, что праведность Иисуса дает нам право на небо и защищает нас от 
осуждения сатаной по Божьему закону. И поэтому причине - мы можем жить праведной жизнью. Мы стали новым 
творением во Христе. Как Павел пишет в этом послании в главе 4: "и облечься в нового человека, созданного по 
Богу, в праведности и святости истины." (Ефесянам 4:24). 

Праведность - это образ жизни, отражающии Бога, и она вытекает из тои праведности, которая нам дана.  
Благодаря этои праведности мы подражаем Богу, как чада возлюбленные (Ефесянам 5:1); мы живем свято и 
правильно; мы относимся к другим с уважением, справедливостью, любовью и жертвенностью; и мы облекаемся в 
праведность. И когда мы это делаем, стрелы лукавого просто отскакивают от нас. 

Небесный Отец принимает нас, потому что все наши грехи были искуплены, когда Христос умер за нас на 
Голгофе. Возможно, в следующий раз, когда дьявол напомнит нам о нашем прошлом, мы воспользуемся 
возможностью напомнить ему о его будущем. Праведность Христа была вменена нам, и это делает нас славными в 
Его глазах. Когда мы обретаем такой образ мыслей, все попытки дьявола сказать обратное сводятся к нулю. 

                                                 
2
 - по словам Уильяма Хендриксена 
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Лютер говорил, что когда дьявол стучался в дверь его сердца, он посылал туда Господа Иисуса. Христос 
скажет: "Мартин Лютер жил здесь, но съехал... Теперь здесь живу я". "Затем, - сказал Лютер, - когда дьявол увидел 
бы отпечатки гвоздей на руках Христа и Его пронзенный бок, он бы немедленно улетел".  

 
 
3.3.Ноги, облеченные в готовность Евангелия (15) 

 
Здесь не столько про благовестие, хотя оно тут точно есть, но здесь про Божий мир, который мы обрели 

через Христа!  
Новый русский перевод дает чуть точнее перевод здесь - и обув ноги в готовность возвещать 

Радостную Весть о мире. 
 
В Исаии 52:7 Божий вестник преодолевает горы, добирается до Иерусалима, возвещает "мир!" и объявляет 

"спасение!".  
Когда Павел говорит о "Евангелии мира", он имеет в виду, что Евангелие само по себе является 

единственным истинным источником мира. Благодаря Иисусу Христу у нас теперь мир с Богом (Римлянам 5:1), и 
мы имеем мир Божий (Филиппийцам 4:7). 

Иисус был самым прекрасным благовестником, который "придя, благовествовал мир вам, дальним и 
близким" (Еф. 2:17). Мы носим Его сандалии мира, когда, подобно войскам, готовым к битве, принимаем и 
наслаждаемся миром, который Иисус завоевал для нас на кресте.  

Если мы паникуем, значит, мы забыли, кто управляет вселенной. Христиане должны быть самыми 
спокойными людьми на земле, потому что мы знаем Господа, и Он держит наше будущее в Своих руках. На 
небесах нет паники, что бы ни происходило на земле. Дьявол сделает все возможное, чтобы наслать на нас страх 
или ввергнуть в уныние. Но Бог дал нам обувь, необходимую для того, чтобы мы могли твердо стоять в пылу 
сражения. 

Когда страх грозит одолеть вас, наденьте обувь евангельского мира. 
И по причине этого мира - который мы знаем и испытываем - мы готовы возвещать его другим. Это часть 

нашей духовной битвы - постоянная готовность возвещать Евангелие, благую весть о том, что Бог деиствует, чтобы 
уничтожить врага, уничтожить отчуждение между Собои и людьми, между людьми и людьми. Благодаря этому тьма 
отступает.  
 

 
3.4.Щит веры (16) 

 
Верой или упованием Иисус укрылся в Своем Отце. Мы берем этот щит веры, когда, подобно римским 

солдатам, укрываемся за большими щитами от горящих стрел лукавого, доверяя Евангелию Иисуса, которое 
способно защитить нас от сатанинской лжи. 

Что такое "огненные стрелы“? Эта фраза подразумевает внезапную и неожиданную атаку. Эти "стрелы" 
могут появиться откуда угодно, в любое время и в любой ситуации. Дьявольские "стрелы" имеют тысячу 
разновидностей. Они застают нас врасплох и выводят из равновесия. Один писатель назвал это "жестоким 
искушением, в котором душа поджигается адским огнем“. Внезапно сатана поражает нас „огненной стрелой", и наш 
разум начинает скользить в неправильном направлении.  

Эпицентр проблемы - в сердце. Именно там нужно сражаться.  Эти внезапные нападения невозможно 
объяснить никакими другими способами, кроме как "огненными стрелами" врага наших душ. Они вонзаются в душу, 
как горящие стрелы. Вот почему это так сложно - и вот почему мы должны взять щит веры в свои руки. 

 Иногда атаки сатаны - это дым в зеркалах, как туман воины, а иногда его атаки просто бьют вас по лицу. Они 
прямые, болезненные и смертоносные. Огненная стрела острого искушения, пронзительное сомнение, 
повергающее вас в уныние, жалящее обвинение, разрушительное лжеучение или гонение, угрожающее жизни.  
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Как нам выстоять? Большую часть этого послания Павел посвятил тому, чтобы наставлять и ободрять 
ефясян в евангельской вере. Это самое эффективное орудие против разнообразных опасных огненных стрел 
сатаны. Мы встречаем эти стрелы, держась за Божьи обетования. Мы противостоим тревоге истинои Божьего 
Слова. Мы гасим страх, покоясь на Божьеи силе. Мы решаем воспринимать наши обстоятельства через призму 
Бога, Его силы, Его мудрости и Его любви. Когда мы решаем смотреть на нашу жизнь через эту призму, мы 
получаем непробиваемый мощный щит, за которым мы можем полностью укрыться.  

 
 
3.5.Шлем спасения (17) 
 
Шлем спасения - это то, что Бог сделал, чтобы искупить, простить и усыновить нас, то, что Он сделал, чтобы 

сделать нас живыми и воскресить к новой жизни. Когда мы размышляем об этом, используем это и применяем, это 
дает нам защиту.  

Шлем имеет отношение к голове, и он говорит нам, чтобы мы помнили о грядущем избавлении (см. 1 
Фессалоникийцам 5:8). Мы не будем вечно находиться на поле боя, конфликт скоро закончится, или еще раньше 
мы окажемся в славе. Не так уж сложно бороться, когда мы помним о грядущих небесах со Христом. 

 
 
3.6.Меч Духа, Слово Божье (17) 
 
Это наступательное оружие. Я думаю, что здесь особенно важно устное Слово, провозглашение Слова 

Божьего, провозглашение Евангелия. Провозглашается ли она во тьме, чтобы освободить тех, кто находится в 
плену у сатаны, или говорится, чтобы взрастить христиан, которые верят ему, размышляют над ним и применяют 
его на практике, - она победоносно и живо.  

Помните, как сказал Апостол Иоанн в своем 1-ом послании  
Я написал вам, юноши, потому что вы сильны, и слово Божие пребывает в вас, и вы победили лукавого. 1 

Иоан.2:14 
Иисус победил дьявола в пустыне и на кресте, доверяя и провозглашая истину Слова Божьего (Матфея 4:1-

11). Мы подобны римским солдатам, владеющим короткоручными колющими мечами, когда уповаем на слово, 
гарантирующее наше спасение. Древнегреческое слово, использованное здесь, не logos (слово), а rhema (весть), 
подчеркивает, что верующий защищен не просто интеллектуальным пониманием слова Евангелия, но 
провозглашением евангельской вести в ответ на искушения, сомнения и разделения, которые запускает в него 
сатана. 

Как одерживаются победы в духовном измерении? Как обратить врага в бегство? Как мы можем продвигаться 
в тылу врага? Словом Божьим. Другого пути нет! Мы не сможем победить в Божьих битвах без Божьей книги!  

 
Итак, облечься во всеоружие Божье - значит противостоять сатанинской лжи нашими евангельскими 

убеждениями о личности, жизни, смерти, воскресении и царствовании Иисуса Христа. Мы сражаемся не в одиночку 
и не своими силами. Когда мы берем на себя божественные доспехи, за нас сражается Сам Бог Евангелия. 

 • Мы должны сражаться, но не в одиночку. 

 • Мы должны сражаться, но не своими силами. 

 • Мы должны сражаться, но не в своей мудрости. 
 
Сверхъестественные враги требуют сверхъестественных ресурсов. Ни один верующий не может быть в 

безопасности, если он противостоит сатане своими силами. Но никто не может быть в большей безопасности, чем 
тот, кто идет в бой во всеоружии Божьем. 

 
Мое последнее слово к вам таково. Павел говорит нам облечься во всеоружие Божье. Это Божьи доспехи, а 

не наши. Он не говорит: "Облекитесь в свои собственные доспехи", потому что это хороший способ получить удар 

http://www.slovo.org/


© Evgeny Bakhmutskiy                                                               www.slovo.org                                                                   Page 12 of 12 

по голове. Все, что нужно христианам, мы уже имеем в Иисусе Христе, Божьем воине, который, облаченный в 
небесные доспехи, сражается от нашего имени.  

Христос - наши доспехи! 
Мы должны сражаться во имя Иисуса, сражаться с именем Иисуса, сражаться за имя Иисуса. 
 
Он сражается с нами, через нас и за нас, чтобы мы не остались одни на поле боя. Мы должны идти в бой, но 

доспехи дает Бог. Он дает нам все необходимое, чтобы ни один верующий не был побежден дьяволом. 
 
Мартин Лютер так хорошо сказал об этом в своем знаменитом гимне A Mighty Fortress Is Our God - „Твердыня 

наша - Вечный Бог“, его второй куплет: 
 
2. От века грозного врага 
Не одолеем сами, 
Один лишь может, без труда, 
Сковать его цепями. 
Кто Он? - звучит вопрос. 
Господь Иисус Христос! 
Он был, есть и грядет, 
Он Тот же в род и род - 
Всесильный Победитель. 
 
Встань и сражайся, дитя Божье. Господь на твоей стороне. Аминь. 
 
В стихе 18 есть еще одно причастие, которое является частью Божьего обеспечения, но отделено от 

остальных доспехов: "молясь всегда в Духе, со всякою молитвою и прошением. Для того бодрствуите со всяким 
постоянством, ходатаиствуя за всех святых". Молитва - важная часть обеспечения. И это не просто еще одно 
оружие. Молитва является основои для всех видов оружия, потому что молитва - это то, как мы применяем все 
виды оружия.  

 
Павел начинает со слов "будьте тверды в Господе и в силе могущества Его". Молитва - это главное средство, 

с помощью которого мы полагаемся на Господа и получаем доступ к Его силе. Павел уже проиллюстрировал это 
своими молитвами на протяжении всего послания. Он продолжает молиться о силе для ефесян. Молитва занимает 
центральное место в духовнои воине и является ключом к вооружению.  

Мы должны молиться всегда. Почему? Потому что битва продолжается, и нападение может произоити в 
любои момент. 
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